

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

LOS INCENDIOS DE MANILA

Según telegrafían de Washington, con fecha 24, se han recibido en el ministerio de la Guerra dos larguísimo despachos del general Otis dando cuenta detallada de los graves sucesos ocurridos ultimamente en Manila.

Resulta de ellos que los insurrectos hicieron una intenciona en regla para reducir á cenizas á Manila, atacando al mismo tiempo á la ciudad para distraer las fuerzas americanas é impedir que acudieran á extinguir el fuego.

Los indígenas residentes en Manila, puestos de acuerdo con los insurrectos, como lo están todos, incendiaron á un mismo tiempo los barrios de Tondo, Binondo y Santa Cruz.

El primero está habitado exclusivamente por judíos y lo componen miles de casas de caña y nipa; dos materiales grandemente combustibles.

Los barrios de Binondo y Santa Cruz están formados de casas en su mayor parte de mampostería; son eminentemente comerciales y en ellos tienen los chinos sus establecimientos, muchos de ellos de gran importancia; hay también en otros distritos bastantes comercios europeos y no pocas oficinas; la población es principalmente china.

Al mismo tiempo que estallaban los incendios fuerzas insurrectas hacían ademán de atacar á la división Mac-Arthur, cerca de Calococan, para traer hacia allá más tropas yanquis.

El ataque en Tondo

Otro núcleo muy numeroso de insurrectos, evitando las líneas americanas, logró llegar hacia Tondo en los momentos en que principiaba el incendio.

Los soldados yanquis y los bomberos que acudieron á apagar el fuego en aquel barrio fueron recibidos á tiros por los insurrectos apostados allí y por los mismos vecinos, que les acechaban desde las ventanas de las casas.

Fué preciso que los americanos enviaran á toda prisa refuerzos á Tondo, y hubo necesidad de combatir al mismo tiempo que se acudía á derribar casas en gran faja de terreno y á limpiarla de materiales combustibles para evitar que el fuego se propagase al resto de Manila.

El plan de los insurrectos era, una vez arrolladas y dominadas en Tondo las fuerzas yanquis, marchar adelante con el refuerzo de la población indígena de aquel populoso barrio y de los demás indios de Manila y entrar á saco en la capital, incendiándolo todo á su paso y matando á cuantos yanquis encontrasen.

En Tondo, como en Colococan, sin embargo, los filipinos no lograron su objeto.

Los yanquis lograron rechazarlos en ambos sitios.

Las pérdidas de los americanos han debido ser de bastante consideración, aunque el general Otis dice vagamente en su parte que ha tenido «varios heridos.»

Matanza

En los insurrectos, ó mejor dicho en los filipinos, se ha hecho una matanza horrible.

Los despachos oficiales callan la cifra exacta de los indígenas muertos. Solo dicen que son muchos, que han sido fusilados bastantes y que el número de presos asciende á 200.

Pero se sabe que los soldados yanquis, al ver que los recibían á tiros cuando iban á extinguir el incendio, empezaron á matar sin piedad á cuantos indígenas encontraban á su paso, sin reparar en si iban con armas ó sin ellas, ó si eran hombres ó mujeres.

Hicieron una verdadera matanza.

Los mismos jefes dieron orden de fusilar en el acto á todo indígena en quien se advirtieran señales de haber contribuido al incendio. Así es que ocurrieron escenas parecidas á las de la entrada de los versalleses en París después de la Comuna.

Escenas del incendio

Una de las cosas que más contribuyeron á la ira de los yanquis fué la actitud de los indígenas de Manila, aún de los pertenecientes á las cla-

ses acomodadas, ante el incendio.

Todos se negaban insolentemente á contribuir á extinguirlo, aun cuando las autoridades les mandaban ayudar. En vista de tal insistencia, los soldados yanquis les obligaron á cutalazos y aun á bayonetazos á trabajar.

Han muerto bastantes indios á consecuencia de las heridas que entonces recibieron.

En los barrios de Santa Cruz y de Binondo, millares de chinos entraban y salían por entre las llamas, tratando de salvar algo de sus comercios y de sus casas.

Las bombas trabajaban mal, tanto por no ser muy buenas como porque los indígenas las estropeaban de intento. Además, el personal de bomberos y el material eran escasos para tantos sitios á donde había que atender.

Fué preciso llamar con urgencia á la brigada volante de las bombas de vapor inglesas de Santa Mesa para poder apagar el fuego, que devoraba el barrio de Santa Cruz, y que no pudo ser dominado hasta al cabo de cuatro horas.

Las pérdidas

Calcúlase las pérdidas ocasionadas por el incendio en medio millón de libras esterlinas.

Las casas destruidas fueron unas 300, en el barrio de Santa Cruz principalmente y otras en Binondo. En muchas de ellas había comercios establecidos.

En Tondo y en Binondo pasan de mil las viviendas de indígenas incendiadas.

Al toque de queda

El general Otis ha promulgado un bando mandando que á las siete de la tarde se toque queda, y que desde esa hora no se permita salir á la calle á nadie más que á las personas provistas de pases, y á los militares y funcionarios yanquis.

Además se han establecido guardias y retenes, y se han tomado otras precauciones extraordinarias para evitar que los indígenas incendien la Escolta, donde está el comercio europeo, y los barrios apartados donde la población blanca es numerosa.

¿Y QUÉ HAY DE PRESUPUESTOS?

De La Ley

Nada absolutamente, eso es cuestión poco interesante.

Se ha reunido el Parlamento en la última decena de Febrero pero vaticinamos que el poder legislativo y el ejecutivo se hallarán divorciados durante otro período, sea cualquiera la solución de la crisis en que viene estando el Gobierno desde hace cerca de un año.

Se prometió un completo plan económico después de los terribles desastres en territorios ultramarinos, se prometió regeneración para acomodar fuerzas tributarias con obligaciones precisas, se prometió encauzar y moralizar el régimen administrativo, y se prometió también una serie de reformas en todos los organismos del Estado, Municipios y Provincias.

Comienza el mes de Marzo, el noveno del ejercicio y todavía no se han iniciado tales planes para que la Hacienda pública pueda marchar con desembarazo, para que la Deuda no agobie con sus cada vez más enormes réditos, para que la Tesorería nacional, monopolizada por el Banco de España, deje de ser gabela extremadamente onerosa sobre el país contribuyente.

El Presupuesto de 1899-900 debió estar ya formado y presentado ante la nación, á los procuradores que la representan en el Parlamento, sea ó no discutible el apoderamiento, así como ante la prensa que es vólvula de la opinión, y ante los organismos de clases tributarias. Tales representantes olvidaron su sagrada misión; recriminaciones mútuas, charlas latosas en tribunas madrileñas y zaragozanas, oradores de manicomios y cocineros de potajes indigestos.....

Próximo el año económico sustituto del actual, sigue la trampa, sigue el caos, sigue el negocio ilícito, siguen las incertidumbres; administradores y administrados fomentan la anar-

quia que todos lamentan y ninguno se muestra capaz de extinguir.

El caciquismo impera y lleva trazas de perpetuarse para continuar explotando el país pacienzudo que pecha con sangre y dinero á costa de sacrificios y de fatigosas tareas.

El contribuyente gime, es acosado por los recaudadores, el Fisco demanda recursos, la Justicia para mantener derechos legítimos es asaz dispendiosa, la Administración, para corregir propios errores de ella, se muestra indolente. Los funcionarios, por regla general, son ineptos, venales, perezosos, cobran por no trabajar ni estudiar, viven bajo la protección de mandarines políticos á quienes también se remunera espléndidamente por mentidos méritos y servicios.

El presupuesto no es solo un conjunto aritmético de cifras; es una obra nacida del detallado estudio de todas y cada una de las diversas organizaciones constituyentes del Estado, es la contaduría de la casa nacional, cuya suprema gerencia—el ministro de Hacienda—ha de resultar capaz, laborioso y honrado.

Y el Presupuesto, tomo de mil páginas que se imprime anualmente, y que muy contadas personas leen ó entienden, es hoy la cuestión de mayor importancia y trascendencia para la vida de España, si ha de lograrse la tan ansiada regeneración.

Los convencionalismos, las intrigas y toda clase de resortes que utilizan los bandos políticos para medrar, para robar—mejor dicho—habrán de seguir en progresión mientras no venga un ministro de Hacienda con autoridad bastante para imponerse á sus compañeros, y sin esto no hay salvación posible para nuestra bancarrota, exponiéndonos á un cataclismo que ven muy próximo todos los hombres inteligentes y experimentados.

Nos queda mucho que escribir; si fuéramos diputados ó senadores nuestra lengua sería bastante más eficaz que la de algunos tribunos hoy de moda.

UN NUEVO CRUCERO

Cádiz 22.—Esta tarde en el astillero de la Constructora naval española se ha puesto la quilla del crucero que ha de construirse con los donativos de la colonia española de Méjico.

El buque tendrá 2.000 toneladas, 88 metros de largo, 11 de ancho, cuatro cañones de calor centímetros, cuatro de diez, cuatro de cincuenta y siete milímetros, dos ametralladoras y dos tubos lanza torpedos.

La velocidad será de 17 millas.

El buque deberá quedar entregado el 22 de Abril del año próximo y se botará al agua en Septiembre.

El primer remache de la quilla ha sido colocado por D. Ignacio Noriega.

Después empezaron á trabajar 250 operarios dirigidos por el ingeniero D. Miguel Rechea, distribuyendo treinta cuadernas en una extensión de 24 metros.

Hecho esto, se procedió á la prueba del servo motor, máquina que sirve para mover el timón á fuerza de vapor, y que es la primera de este género que se construye en España.

Se está construyendo otro para el Reina Regente, que se está haciendo en el Ferrol.

Al acto ha asistido numerosa concurrencia.

En él se han pronunciado entusiastas brindis encomiando la industria nacional y haciendo fervientes votos porque ésta acabe por emanciparse por completo de las explotaciones extranjeras.

Se ha telegrafiado á los Sres. Castelar, marqués de Comillas y Suárez Gunes, como representantes de la colonia mejicana, dándoles cuenta del principio de los trabajos.

La sociedad del astillero ha pagado hoy medio jornal á todos los operarios, y el otro medio D. Ignacio Noriega.

Personas peritas censuran al gobierno por gastar cuatro millones novecientas sesenta y cuatro mil novecientas pesetas en un crucero

chico y de escasa utilidad, en vez de comenzar las obras de un acorazado que pudiera formar parte de la escuadra.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

El «Boletín Oficial» de la provincia correspondiente al día de ayer publica una circular del Gobernador civil, encargando la busca y captura de los procesados por el delito de contrabando Matias Oliver Mir, Lorenzo Marqués Vidal y Juan Bonet Vidal, y en caso de ser habidos los pongan á disposición del Juez de la Comandancia de Marina de esta provincia.

La misma autoridad ha dictado otra circular encargando á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura de los reclutas pertenecientes al regional número 1, Rafael Goñalons Alos y Antonio Llompart Sastre los cuales caso de ser habidos serán puestos á disposición del General gobernador de esta plaza.

—En la Comandancia de Marina del puerto de Mahón, se halla depositado un bote, sin cubierta y con bancadas, pintado de un color verde claro, de 5'30 metros de eslora, 1'62 de manga y 0'93 de puntal, que fué encontrado el día 6 de Febrero último, embarrancado en la playa de Santo Tomás, costa Sur de Menorca.

La persona que se crea con derecho á ella, deberá presentarse en dicha Comandancia en el plazo de 30 días á contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia.

—Entre los aspirantes admitidos al concurso único para la provisión de las escuelas públicas de niños de este Distrito universitario, pertenecientes á la primera clase, formada con arreglo al orden de preferencia que establece el art. 48 del Reglamento para la provisión de Escuelas públicas de primera enseñanza, figuran don Matias Mollart Daviu, de la Escuela de Deyá y D. Juan Serramon Soler de las «Setcasas».

—Por el Administrador de Hacienda de esta provincia se ha dictado una circular dirigida á los Alcaldes de los pueblos de la provincia, requiriendo de los Ayuntamientos respectivos que ingresen en la caja del Tesoro parte de los cupos del impuesto correspondiente al tercer trimestre del actual ejercicio económico, advirtiéndoles á los concejales que de no verificarlo dentro del mencionado período trimestral, ó no exponer consideraciones atendibles, serán declarados responsables personalmente de los débitos y perseguidos conforme dispone la ley.

—El domingo por la tarde fué entregado al Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis, don Pedro Juan Campins, el obsequio que le destinan los habituales concurrentes á la tertulia literaria que se reúne semanalmente en casa del distinguido poeta don Juan Alcover, á las cuales asistía el señor Campins antes de su preconización.

El obsequio consiste en un precioso Breviario dividido en cuatro tomos, edición de Ratisbona, habiéndose añadido con esmerada imitación los rezos propios de Mallorca.

Los volúmenes están encuadrados con piel granate, ostentando sobre la tapa delantera el sello del señor Obispo, dorado. Las guardas interiores son de raso morado y el conjunto es de un gusto depurado y sóbrio. En el primer tomo figura una expresiva dedicatoria en latín.

El señor Campins recibió con marcadas muestras de aprecio el recuerdo que le presentaron sus antiguos compañeros de reunión.

—La Junta de Protección al soldado teniendo en cuenta la escasez de fondos existentes y con objeto de poder socorrer á todos los repatriados que vayan llegando, ha acordado reducir á tres las seis mensualidades que hasta ahora venían percibiendo los padres de los soldados fallecidos. Igualmente ha acordado solicitar de la Excm. Diputación provincial que facilite á los soldados atacados de sarna el unguento que se emplea para la curación de dicha enfermedad y que además permita á los repatriados tomar varios baños en el hospital civil.

Merecen entusiastas elogios los improbos trabajos con que la Junta de protección al soldado se desvela é interesa por la salud y socorro de los repatriados.

DE LA PENINSULA

¿Quieren saber nuestros lectores el número de fincas que ha vendido la Hacienda en el corto plazo de 1890 á 97?

Pues allá vá: «un millón ochocientos noventa y un mil cuatrocientas cincuenta y siete.»

Como muchas de ellas son pequeños predios que ofrecen escaso aliciente en venta, de esa inmensidad de subastas han quedado desiertas «no-

vecientas cuarenta y dos mil quinientas sesenta y una», que por lo pronto quedaron sin labrar y sin producir nada.

De esta última cifra suponemos que la mayor parte serian adjudicadas al Estado, produciendo la miseria para otras tantas familias y ningún beneficio á la Hacienda.

¿Puede extrañar, después de conocer estos datos, que hayan emigrado en ese mismo período de tiempo «sesenta y cuatro mil» españoles á Argelia y «un millón quinientos noventa mil» á América; que se hayan cerrado «mil ochocientas» fábricas; que se hayan tramitado «sesenta mil expedientes de quiebra» y hayan desaparecido de la matrícula industrial «ciento cincuenta y nueve mil contribuyentes?»

La influencia que estos hechos han debido producir es innegable, como lo es que si la Hacienda no toma otros derroteros y no cuida un poco «la gallina de los huevos de oro», el porvenir de España es un desastre que dejará recuerdo eterno en la historia.

No es posible que quien más interés debe tener en la prosperidad del país sea quien más precipite su ruina, y es preciso que los hombres pensadores y de buena fe se preocupen de lo que, por equivocación lamentable, se llama Administración del Estado cuando lo que menos hace es administrar.

—El acorazado «Pelayo» se encuentra en Tolón con objeto de terminar las obras que hubo de suspender á causa de la guerra, y hacer en él algunas restauraciones con arreglo á los adelantos de la industria naval, siendo las más importantes la colocación de nuevas calderas de agua tubulares, encerrar dentro de un reducto blindado la batería secundaria y reemplazar las piezas por otras de 14 centímetros de tiro rápido del sistema más moderno.

—Comunican de San Fernando que reina gran excitación entre el vecindario, por haberse propagado la noticia de que los ingenieros jefes del arsenal de la Carraca están redactando una instancia para dirigirla al ministro de Marina, á fin de que el crucero «Puerto Rico», que debía construirse en aquel arsenal, se construya en el arsenal particular de Cádiz.

El Ayuntamiento de San Fernando se reunió y acordó visitar al capitán general del departamento, para saber si se confirma.

—Leemos en un diario de Málaga que, por vía de ensayo, se han plantado en el término de dicha capital varios cafetales que resultan inmejorables.

Se asegura que el café que producen se asemeja al «Moka».

La noticia merece la pena de averiguarla, pues si en España se puede producir buen café, surgiría pronto una nueva é inmensa riqueza para la agricultura nacional y un poderoso auxilio para los labradores que tanto lo necesitan.

—Por Real orden del ministerio de la Guerra se ha dispuesto que las clases é individuos de tropa regresados de Ultramar que se encuentran en uso de licencia trimestral con arreglo á lo dispuesto en el art. 4.º de la Real orden del 12 de Agosto último (C. L. n.º 277) continúen, una vez terminada aquella, en la misma situación, interin otra cosa no se determine.

—El repatriado Eulogio Velasco, que llegó á Santander en el vapor Cataluña, trae consigo á un infeliz negrito de siete años, llamado Julián Peralta, á quien encontró abandonado en Esperanza de Santa Clara, por haber fallecido sus padres de hambre, según manifestación del pequeño.

Compadecido Velasco, recogió al niño, á quien cuidó y mantuvo durante cinco meses, trayéndoselo á España, luchando con sinnúmero de dificultades y hallándose dispuesto á no abandonarle.

Ayer salió de Santander para Gijón, su pueblo natal, con el pobre negrito.

Este, que no tiene más amparo en el mundo que el de Velasco, siente hacia su salvador inmenso cariño, y es de ver al soldado de Cuba haciendo veces de padre con un desinterés y una abnegación que conmueven y le hacen digno de respeto y simpatía.

El soldado, ya que no los laureles de la victoria, trae á España un recuerdo vivo de aquella campaña desoladora y un testimonio de la generosidad que encierran los pechos españoles.

—La comisión ejecutiva de las Cámaras de Comercio ha circulado invitaciones á varios representantes de provincias para que concurran á Madrid en un breve plazo.

Parece que el propósito de la comisión en presentarse á los presidentes del Congreso y Senado y al del Consejo de ministros el mismo día que se apruebe el tratado de paz, para reproducir na-

te ellos las conclusiones votadas por la Asamblea de dichas Cámaras.

SECCION LOCAL

Hemos sido obsequiados con un ejemplar de la Memoria leída en la Junta General de accionistas que celebró el Banco de Felanitx el día 26 de Febrero último.

Por ella vemos que si bien los beneficios del ejercicio de referencia son insignificantes, es debido exclusivamente á la baja que los valores públicos alcanzaron con motivo de las guerras sostenidas por nuestra Nación; y aplaudimos de todas veras á la Junta de Gobierno la medida prudente de amortizar la pérdida que arrojaba esta cuenta por diferencia de cotización á tener que presentar un balance ficticio para poder repartir un dividendo que solo en apariencia hubiera resultado satisfactorio.

Felicitemos, pues, á dicha Junta con tal motivo, y también por haber realizado con tanto acierto el proyecto concebido el año último de implantar una fábrica de gas en esta ciudad, creando con esto una industria que, además de las utilidades directas que no dudamos ha de reportar al Banco, redundará en interés general para Felanitx, como lo demuestra la entusiasta acogida que de todos ha merecido.

Siguiendo este camino creemos que el Banco de Felanitx logrará durante breves ejercicios conquistar una situación floreciente y próspera, como la tuvo en tiempos anteriores.

La Guardia civil de esta ciudad detuvo hace días á un aprovechado jóven, que se ha confesado autor de más de veinte pequeños robos, consistentes en dinero, embutidos, conejos, frutas y ropas.

También ha denunciado á dos sujetos: uno que, sin la competente autorización, usaba una escopeta; y otro que consentía que su ganado aprovechase el pasto de una propiedad ajena.

El Comité republicano de esta ciudad ha hecho circular unas hojas sueltas, invitando á los contribuyentes al *meeting* que se propone celebrar mañana en el vasto local de *La Vinícola*, para tratar extensamente de cuestiones municipales.

Indudablemente se trata también de dar á esta reunión otro carácter, cuando vemos en la prensa que se disponen á venir representaciones de la capital y algunos pueblos de la isla.

Mañana á las ocho se reunirá el Ayuntamiento para proceder á la declaración de soldados con que cubrir el cupo del actual reemplazo. A dicho acto deberán asistir todos los mozos alistados, para ser sometidos á las operaciones de talla y reconocimiento facultativo, y exponer además los alegatos que tengan para ser excluidos total ó temporalmente del servicio activo.

Hemos recibido los dos primeros números del *Boletín de la Cámara oficial de Comercio, Industria y Navegación de Palma de Mallorca*, interesante publicación que sale á luz los días 15 y último de cada mes.

En un artículo del primer número se expone lo que ha sido y el camino que de hoy en adelante se propone seguir la Cámara de Comercio, única tal vez que pueda conducirnos al restablecimiento y á la regeneración del país, asolado por tremendas catástrofes.

Perdido nuestro imperio colonial y hollada y escarnecida nuestra antigua grandeza, hemos caído en un letargo del que es preciso despertar, trabajando con ahinco y oponiendo un fuerte dique á la ruinosa marcha que sigue la administración pública.

Como nosotros creemos que solo los esfuerzos de las Cámaras de Comercio unidas pueden

llegar á la reorganización de nuestra administración, encarecemos á nuestros lectores se asocien á esta institución, coadyuvando de este modo, cada cual según sus fuerzas, al logro de la idea emprendida.

Los nombres de los señores que componen la Junta de Gobierno de la Cámara, al frente de los cuales figura D. Mateo Bosch como Presidente, son una garantía de los nobles propósitos que les animan en defensa de los intereses del país.

Con bastante concurrencia dió el domingo la última función en nuestro teatro, á beneficio de su director, la Compañía recreativa de D. Juan C. de la Llave.

Al día siguiente salió para los pueblos inmediatos con ánimo de volver así que acabe la cuaresma.

En el sorteo de la lotería del día 28 del corriente, obtuvieron premio de 300 pesetas los números 14,048 y 14,049 despachados en la administración de esta ciudad.

Con sobrada razón dice *El Magisterio Balear* ocupándose de un maestro nombrado recientemente con carácter de interino:

Desearíamos que tomara inmediatamente posesión de su cargo para que no se repita el caso de las escuelas de Selva, Campanet y la superior de Felanitx, que están huérfanas de maestro con el dichoso juego de los interinos que no toman posesión de las escuelas para que son nombrados. Estamos dispuestos á denunciar todos los abusos que se cometan en este sentido.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 25 de Febrero

Estuvo presidida por el Sr. Alcalde D. Guillermo Puig, con asistencia de trece concejales. Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se acordó autorizar al «Banco de Felanitx» para que pueda retirar la fianza que tenía prestada por el suministro de gas.

A instancia de la Junta local de instrucción pública se acordó la recomposición del escusado de la escuela de niños.

A petición de la Excm. Sra. Condesa de Montenegro, propietaria de la casa-cuartel de la Guardia civil, se acordó aumentar su alquiler en treinta pesetas anuales, por haber cedido varias habitaciones que se reservaba.

Se acordó cobrar los censos del *Pou Nou* y *Binifarda*.

Se nombró al señor Secretario para que presente al Ayuntamiento en la discusión y aprobación del presupuesto carcelario.

Se enteró de un oficio de la Administración de Hacienda sobre la Ley de Moratorias.

Se nombró oficial primero de Secretaría á D. Miguel Obrador Llodrá.

Se acordó la colocación de faroles para alumbrado público en aquellos puntos donde no pasan las tuberías de gas.

Se aprobó el presupuesto municipal ordinario acordándose exponerlo al público en la Secretaría del Ayuntamiento durante el plazo legal á efectos de reclamación.

Vista la imposibilidad manifestada por la Comisión de Hacienda de dietaminar sobre las liquidaciones practicadas por los peritos nombrados por la Corporación, se acordó nombrar un tercero.

Y se levantó la sesión.

Sesión extraordinaria del día 28

La presidió el Sr. Alcalde D. Guillermo Puig, asistiendo trece Sres. Concejales.

Por unanimidad se nombró á D. Julio Fermín Quiñones perito tercero para resolver la discordia entre los peritos nombrados por el Ayuntamiento al practicar las liquidaciones

de las cuentas municipales; se acordó notificarle inmediatamente su nombramiento. Y se levantó la sesión.

Estado de tramitación en que se encuentran hoy las multas impuestas por la Alcaldía desde principios de Abril:

| | |
|-----------------------------------|------------|
| A notificar. | 0 |
| En primera notificación. | 104 |
| En segunda notificación. | 9 |
| En el juzgado. | 65 |
| Satisfechas. | 218 |
| Total de multas impuestas. | 396 |

Hospicio y Hospital

Relación del mes de Febrero último

Pobres asilados, 5; socorridos semanalmente, 85; particulares, 6; enfermos, 0; total de pobres socorridos, 96.

Panes recogidos, 149; elaborados por el establecimiento, 305; repartidos, 326.

Gastos de víveres, 198'12; idem de empleados, 51'00; idem de vestuario, 11'30; total de gastos, 260'42.

Limosnas semanales, 55'00 pesetas; legado, 170'00; manufacturas, 16'00; total de ingresos, 241'00.

SECCION LITERARIA

SONETO

Yo perdonara la traición artera
huésped eterno de tu pecho ingrato
si alguna vez en tu amoroso trato
me hubieras dicho una verdad siquiera.
¡Yo perdonarte inicua!... Cuando adquiriera
todos los bienes que te di insensato,
el ardor de mi cándido arrebato,
el noble arranque de mi edad primera.
Pido al cielo que en cambio de tu calma
te dé mi pena, y que tu pecho herido
llore con sangre la pérdida calma.
Mas ¡ay! en vano la venganza pido,
que estos males se sufren en el alma
y tú, perversa, nunca la has tenido.

ADELARDO LOPEZ DE AYALA

COSAS

(MONÓLOGO DE UN VECINO)

Soy un español, es decir, proyecto mucho, trabajo poco, estoy orgulloso de Otumba y de Lepanto, creo que España es el granero del mundo, tengo por caja de Ahorros la lotería, soy simpático, me entristece el bien ajeno, y pretendo un destino.

Con estas condiciones y abrumado por las desdichas de la patria, predico la regeneración del país, entendiéndolo por tal el continuar yo siendo lo mismo y escandalizándome de que todos mis conciudadanos no se tornen en veinticuatro horas, prácticos trabajadores, conocedores de la verdadera historia de España, expertos en agricultura universal, partidarios del ahorro, entusiastas del éxito de sus conciudadanos y enemigos de la empleomanía.

Vamos á ver, ¿porqué no se regeneran ustedes? ¿Por qué no prescinden de todos los vicios que yo tengo y practican todas las virtudes de que yo carezco?

Mientras no se haga esto no hay regeneración posible y no es racional que porque yo no sea reformable, no se reformen los demás.

Si ustedes no siguen el camino que aconsejo, va á resultar que los gobernados, no son mucho mejor que los gobernantes. Si mis lectores quieren ser francos consigo mismos, confesarán que cada uno de ellos razona como yo y que todos esperan del Gobierno y de sus conciudadanos la regeneración á que aspiran y para lo que personalmente no ponen los medios.

Como que voy á trabajar en la oficina y dejar de sacar algún provecho, mientras cuenten con Menganez para que no me quiten.

Cualquier día voy yo á dejar de seguir prestando á los empleados facultativos al 5 por 100 al mes, mientras cuente con los habilitados.

Buen tonto sería en no seguir *chapuzando* en algunos centros: la patria regenerada no me daría de comer y con lo que aquí se avecina, hay que sacarle á la posición política los medios de pasar el diluvio sin mojarse.

Bonito andaría el comercio, si se cumplieran á cara de perro las ordenanzas de Aduanas.

Eso; porque gritan moralidad unos cuantos hambrientos, voy á renunciar á que me expropien y me paguen bien la casita que tengo en la calle de.

¡Justo! Nosotros renunciemos á la subvención, y que se la aumenten á otros periódicos; de este modo la patria se regenera.

¡Mecachis! Con eso de dar las papeletitas para la Villa con nombre y apellido y por orden de asientos, ya no se pueden vender como antes y se le quita á uno un modo de vivir.

Que me vaya al Asilo y que no pida, ¡eso! y á comer rancho y á ser esclavo y á no poder alternar con mis amigos. ¡Cualquier día! Que se vayan al Asilo los regeneradores de la patria.

Signan razonando así los gobernantes y los gobernados; durará lo que dure, porque con el nivel moral ocurre algo de lo que pasa con los niveles físicos. Si en un momento dado el planeta en lugar de ser redondo, se convirtiera en un plano inclinado, todos caeríamos al abismo.

La moral, prescindiendo de que es una virtud, constituye el equilibrio de las sociedades y cuando la superficie plana de la moral social se torna en inclinada en muchos grados, no es ya la falta de virtud, sino las leyes físicas, las que hacen rodar á los pueblos.

Siguiendo de este modo, habrá que recordar un principio ó cosa así, que creo que sostienen los químicos.

Para que los cuerpos cristalicen, es necesario que antes se disuelvan.

J. VALERO DE TORNOS

Gran economía en instalaciones de gas

El dueño de la lampistería instalada provisionalmente en la calle del Mar número 9, ofrece al público las cañerías al precio siguiente:

| | |
|---|---------------|
| Tube plomo número 13 á 1'30 ptas. metro | |
| Id. id. | 14 á 0'90 id. |
| Id. id. | 15 á 0'65 id. |
| Id. id. | 16 á 0'50 id. |

Además tiene un gran surtido de aparatos de gas, más baratos que al precio de catálogo, sirviéndose los encargos con prontitud esmerada. Para convencerse no hay más que pasar por dicha casa, Mar 9, y se darán mas extensos detalles.

BANCO DE FELANITX

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General en sesión ordinaria celebrada el día 26 de Febrero último, quedando señalados para estas operaciones todos los días laborables de 9 á 12 de la mañana.

Felanitx 4 Marzo de 1899.—Por el Banco de Felanitx.—El Director Gerente Interino, Miguel Massuti.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, esta Sociedad celebrará Junta General extraordinaria, el día 12 de los corrientes á las tres de la tarde en las oficinas de la misma Sociedad al objeto de tratar una proposición que en la sesión ordinaria ultimamente celebrada presentó un accionista; é igualmente para tratar cuantos asuntos se relacionen con el gobierno interior de la Sociedad.
Felanitx 5 Marzo 1899.

Tónico Nutritivo del Dr. Múnera

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA excita el apetito, activa la nutrición, es soportado por los estómagos más delicados, es de un sabor agradable, siendo hoy en la medicina el campeón de los tónicos y de los reconstituyentes.

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA lo recetan todas las eminencias médicas como producto farmacéutico de reconocida valía para curar la *clorosis*, la *anemia*, la *inapetencia*, *digestiones laboriosas é incompletas*, *afecciones nerviosas*, desempeñando un papel importante en toda clase de convalecencias.

DOSIS: Una copita antes ó después de las comidas para los adultos; los niños media copita.

Se halla de venta en todas las farmacias y al detall en la farmacia del autor, Paseo de Gracia, número 24, Barcelona.

Naranjos y limoneros.

Los hay de la altura de 4, 5, 6 y 7 palmos, en el vivero de Bartolomé Uyet, predio Son Prohens.

Darán los informes que se deseen en el café de Mignel Sagrera, Plaza número 6, Felanitx.

Manzanos y perales.

Las personas que quieran obtenerlos de buena calidad y en condiciones de ser trasplantados, pueden dirigirse al jardinero Simeon Santamaria, plaza del Convento, jardin de D. Miguel Reus.

Tip. Felanigense.

Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolú
- brea
- brea y Tolú
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.^a naranjas amargas
- cort.^a naranjas amargas brd.^o
- cort.^a naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginosa
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

FARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

Vinos Medicinales

- Vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginosa
- de peptona fosfatada
- de peptona péptico
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginosa
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado

LOTERIA NACIONAL



En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Marzo, á 100 pesetas uno divididos en décimos á 10 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COC.

de cuynera, de pastissé, de robsté, de licorista, de cafeté, de curanderó y de docto de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascu dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

Al público

Don Guillermo Ordinas, dueño de la «Litografía Artística» participa á toda su clientela que ha trasladado su establecimiento litográfico en la calle de San Miguel número 120, Palma, frente á la agencia de los Ferro-Carriles, en donde encontrarán los últimos adelantos en Etiquetas de Anisados y Licores especialmente en Etiquetas de todas clases de conservas con relieves única en las Baleares. Premiada con medalla de plata en la exposición de Soller de 1897.

No equivocarse

Litografía Artística San, Miguel 120, frente á la agencia del Ferro-carril.

DIETARIOS

CALENDARIOS AMERICANOS para 1899

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

ALMACENES MONTANER

2 Sindicato 2

La casa que presenta mayores surtidos, La que vende más barato. La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenioa artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos, Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Cuto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados. Precios baratos y géneros buenos

PLANTEL DE ALGARROBO

Se vende de superior calidad á precios sumamente económicos, en casa de D. Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, número 6.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces, secos y toda clase de licores.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 8'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 4 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

LOS PREFERIDOS

Entre todas las preparaciones ferruginosas, las PILBORAS y el JARABE DE BLANCARD, son las más eficaces contra la Anemia, colores pálidos, Pobreza de sangre, Linfatismo, Escrofula etc., por esto son los preparados preferidos por los Médicos, quienes los recetan siempre.

Pero este mismo éxito ha echo nacer mil imitaciones y falsificaciones, por lo cual hace falta que el enfermo sepa que para tener la seguridad de tomar los verdaderos, debe exigir la firma de Blanchard, las señas 40, Rue de Bonaparte, Paris, y el sello de garantía.

Tomando estas precauciones, el tratamiento continuado de un modo regular será siempre eficaz.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas parásábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

CASA en venta, en la calle de la Roca, número 21; consta de bajos, piso y corral; se cede por setenta duros.

Darán razon en esta imprenta.

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería La Joya Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar á público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.